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“在可再生能源领域，中
国正在创造未来”

碧蓝的天空，低垂的白云，转动的风
车，绵延的绿意向着天际延伸，遍地的牛
羊如珍珠般散落……8 月的内蒙古，正是一
年中的好时节。

8 月 12 日，嘉宾们来到赤峰市克什克
腾旗。走进克什克腾旗塞罕坝风电场，映
入眼帘的不仅是绿草如茵的草原，更有星
罗棋布的风力发电机。美丽的高岭，这是
塞罕坝的蒙古语意思。近年来，在这片美
丽的高岭上，“大风车”如雨后春笋般地被
广泛建造起来，新能源沿着电缆穿越牛羊
穿越过的肥沃草原，代替火电输送往千家
万户。这是游牧文化与现代文化相互交融
的真实写照，新质生产力的应用让这“绿
水青山”成为真正的“金山银山”。

据了解，截至今年 8 月，塞罕坝风电场
发电量累计已达 423.8 亿千瓦时，相当于节
约标煤超 1390 万吨，减少二氧化碳排放超
4225 万吨，种植 529万棵树。

在风电场场史馆、主控楼，嘉宾们跟
随讲解员纵览风电行业的历史变革。站在
风车脚下，拔地参天的风车仿佛与云端相
连，叶片随风徐徐转动。进入风车内部参
观并了解绿色能源的先进技术后，浙江大
学国际关系学院讲师、博士熊田直子表示，
看到中国风力发电工程发展得这么好，很
钦佩。她说：“中国从依靠煤炭等能源的
发展模式转变为依靠风力发电等绿色能源
的发展模式，靠的不只是科技，还有人们
的决心和努力。中国在清洁能源领域的发
展正在领先世界，这非常值得我的国家
学习。”

在风电场主控楼，HCD 地球关怀文化
协会 （奥地利官方正式注册的非营利公益
组织） 创始人哈维·加利·佐丁在控制台
前目不转睛地盯着电脑屏幕并向现场工作
人员请教风力发电机的运作流程。“在可再
生能源领域，中国正在创造未来。”他说，

“该产业为中国许多地区提供了转型机遇。
在内蒙古的所见所闻令我惊叹不已。我以
前对这个地区的印象只有古老的历史和美
味的食物，现在却发现这片土地已经成为
可再生能源发展的领头羊。”

“中国提出的共建‘一带一路’倡议为
我们解决环境问题和挑战提供了中国方
案。”柬埔寨环境部国务秘书帕里斯·乔普
表示，柬埔寨将同中国继续推进清洁能源
项目的建设开发，推动水电、太阳能、风
能、电动汽车等的开发利用，加快产业结
构调整和优化升级，同中国等友好国家共
同发展绿色低碳产业和战略性新兴产业。

“一个个‘中国魔方’就是
一道道绿色屏障”

8 月 12 日，嘉宾们来到了赤峰市翁牛
特旗其白线沙地综合治理工程项目区。在
这里，嘉宾们看到一条穿沙公路将连绵不
断的沙漠一分为二。

“其白线沙地综合治理工程项目区，位
于其白线穿沙公路两侧，沿路实施工程固
沙 3.7 万亩、人工造林 3.7 万亩，主要划分
为三个建设区：一是沙障夹设区，沙障布
设在穿沙公路两侧，根据主害风方向和公
路沿线的地形地貌等情况，设置生物沙障，
障间扦插黄柳、播撒沙打旺等草种固定流
沙。二是人工造林区，沿穿沙公路两侧设
置防风固沙林，栽植树种主要有黄柳、白
柠条、踏郎等，同时选择立地条件好的地
块，栽植樟子松、云杉等常绿树种。三是

封沙育林区，在固定、半固定沙地，采用
补植、补播、平茬复壮等措施，促进树木
恢复与生长，提高防沙治沙效果。”在现
场，工作人员向嘉宾们介绍其白线“以路
治沙”的情况。

踏上这条有些颠簸的穿沙公路，视野
所及，漫山遍野的草方格就像人们给大地
织就的毛衣，草方格间散布着充满生机的
绿意，仿佛是大自然在黄沙之中绘就的一
幅生态画卷。

这些草方格在国际上被誉为“中国魔
方”。草方格治沙法，便是中国沙障治沙
法。多年来，中国以“愚公移山”的精神
向荒漠化宣战，创造了无数治沙的“妙
招”，沙障治沙法就是其中之一。沙障治沙
法就是用柴草、秸秆、树枝、板条、卵石
等物料在沙面上做成障蔽物以消减风速、
固定沙表的方法，主要用于固定流动沙丘
和半流动沙丘。沙障治沙法是中国林业人
在长期探索中总结出的有效治沙方法，迄
今已在中国各地乃至全世界防治荒漠化中
广泛应用。

嘉宾们对这种网格式的防沙治沙方式
充满了好奇，纷纷向讲解员提出许多问题，
渴望深入了解这沙漠中的绿色奇迹编织而
成的过程。“一个个‘中国魔方’就是一道
道绿色屏障。中国的防沙治沙做法和成效
十分了不起。”瓦拉赛·冷萨瓦说：“防沙
治沙既保护了环境，也为当地群众提供了

就业机会，提高了群众的生活水平。”
“在我看来，草方格沙障就是一个工程

奇迹。”哈维·加利·佐丁说，“我在草方
格中间看到很多树苗，它们已经绿满枝头
了。工作人员告诉我们，这些草方格中间
的树苗基本两年就可以扎根，固化住流动
的沙丘，然后再过个三五年树木周围就会
逐渐长出灌木和草皮。我觉得沙障治沙法
不仅可以有效遏制流动沙丘的蔓延，还能
为当地创造很多工作机会。有一位村民告
诉我，自己通过参与这项工作挣到了更高
的薪水，以改善自己的生活。这种生态与
经济效益并重的方式，值得其他国家学习
和借鉴。”

“沿着这条路走来，看到如此大规模的
治沙项目，我感到非常震撼。”“一带一路”
倡议亚太核心小组高级研究员彭润年说，

“我之前不知道修路也是治沙的一种方法，
但是在现场的见闻令我大开眼界。当地相
关负责人告诉我们，他们还想把这些穿沙
公路打造成集乡村振兴、特色产业、生态
旅游致富为一体的最美农村路。我认为这
个想法在未来一定会实现。内蒙古的治沙

方式以及人们付出的努力，都令我印象
深刻。”

好生态促成好风景，好
风景引得游客来

8 月 12 日，嘉宾们来到了克什克腾旗
乌兰布统苏木。在克什克腾旗乌兰布统大
草原，透过车窗极目远望，独具特色的丘
陵式草原风光尽收眼底。嘉宾代表纷纷下
车，拍照留念。

近年来，乌兰布统苏木深入践行“绿
水青山就是金山银山”的绿色发展理念，
以“生态优先、绿色发展”为原则，充分
发挥当地资源优势和地域优势，发展生态
休闲旅游业和现代化畜牧业，助力乡村
振兴。

好生态促成好风景，好风景引得游客
来。自 2010 年乌兰布统苏木将原来的 4.1 万
亩耕地全部退耕还草后，通过种草、禁牧、
休牧、轮牧、造林等举措，如今已有超 170

万亩的土地变成了绿色草原。从 2022 年 7
月至今，这里每年都吸引上百万人次的游
客前来观赏。

一位乌兰布统景区商户说：“现在乌兰
布统生态比较好，游客多，买卖也好做很
多。这地方的景色每年都不错，花是一茬
一茬地开，很多来过这里的游客都说没玩
够，有的游客甚至一年能来好几次。”

了解到乌兰布统苏木依托优美的自然
风光进行有效的生态保护建设，从而带动
旅游产业蓬勃发展的故事，嘉宾们连连
称赞。

安德里亚·费比·米斯娜说：“这里的
环境让我印象深刻，此次活动是一次很好
的实践。在这里我们学到了内蒙古与自然
环境共存的智慧，分享了彼此关于绿色发
展可持续项目的经验做法。”

老挝外联部副部长秘书昆塔维·少西恰
克说：“这里不仅有美味的奶茶、壮阔的草
原、清新的空气，还有淳朴可爱的民众。
正是他们对自然环境的尊重和保护，才让
这片草原一直保持着勃勃生机。回去之后，
我也会和家人朋友一起分享这里的见闻，
和他们一起再次来到内蒙古旅游。”

8 月 13 日，一场小雨后，马鞍山林场
山林翠绿尽显。站在山顶向远方望去，云
雾升腾，群山环绕，林海茫茫间天地辽阔。

马鞍山林场位于赤峰市喀喇沁旗中南
部，地处燕山山脉七老图山脉东麓。马鞍
山国家森林公园坐落于林场管辖区内，因
林区的高山酷似“马鞍”而得名，具有

“塞外小黄山”的美誉。
荒山造林、幼林抚育、森林管护……

60 余年来，经过几代林业人的奋斗，马鞍
山林场从建场之初森林覆盖率不足 20%，
到现在累计完成人工造林面积 5000 余亩，
景 区 周 围 重 点 地 段 森 林 覆 盖 率 达 到
98.68%，昔日的荒山秃岭已变成如今的绿
地海洋。

来到马鞍山林场，嘉宾们对这片土地
上的生态环境治理成果产生了浓厚的兴趣，
纷纷拿起手机捕捉这片人造“绿海”的壮
丽景色。

“马鞍山林场一路走来，处处都是绿
色。”柬埔寨皇家科学院柬埔寨国际关系研
究所国际政治与安全部副主任图恩·查皮赛
斯说，希望像这样的绿色环保模式可以推
广到世界各地。

通过参观走访，嘉宾们充分感受到中
国以高品质生态环境助力高质量发展，人
与自然和谐共生的和美图景。他们期待将
中国在生态环境保护方面的经验带到世界
各地，共同为全球实现绿色低碳发展贡献
力量。

安德里亚·费比·米斯娜表示：“内蒙古
自治区的自然环境让我印象深刻。几天的
走访让我们了解了中国在促进人与自然和
谐相处方面所拥有的智慧及作出的努力。
通过此次活动，各国参与者互相交流学习
了绿色可持续发展的智慧。”

外国嘉宾走进内蒙古自治区赤峰市参观访问——

“内蒙古正向世界递出一张绿色名片”
本报记者  杨俊峰

“这里的新能源产业发展和环境保护成就令
我们印象深刻。”8月11日至13日，在参加中国
人权发展基金会主办的“环境、发展与人权：现
代化进程中的绿色低碳发展”国际研讨会前，来
自老挝、印度尼西亚、美国、日本等多国的嘉宾
代表走进内蒙古自治区赤峰市参观访问。活动
中，印度尼西亚能源和矿产资源部各类可再生能
源副总监安德里亚·费比·米斯娜对本报记者说：

“在我眼中，内蒙古正向世界递出一张绿色
名片。”

3天时间里，嘉宾们先后访问了塞罕坝风电
场、乌兰布统苏木浩斯敖包嘎查、翁牛特旗其白
线沙地综合治理工程、喀喇沁旗马鞍山林场等
地，深入了解内蒙古新能源高质量发展、基层生
态文明建设和防沙治沙、绿色低碳可持续发展等
情况。“这次参观访问收获很大，我们看到政府、
企业和群众都在积极参与环境保护与治理。”老
挝外联部副部长瓦拉赛·冷萨瓦说：“这种全民
参与环境保护的氛围令人惊叹，绿色高质量发展
的内蒙古非常了不起！” 从空中俯瞰赤峰市翁牛特旗其白线沙地综合治理工程项目区的穿沙公路。

◀8 月 13 日，在喀喇沁旗中
南部的马鞍山林场，嘉宾们在风
景优美的山间合影。

▶8 月 12 日，在克什克腾旗塞
罕坝风电场主控楼，嘉宾们向现场
工作人员请教风力发电机的运作
流程。

◀图为哈维·加利·佐丁（左
二）在赤峰市翁牛特旗其白线沙地
综合治理工程项目区向工作人员
询问草方格沙障的细节。

本版图片均由本报记者杨俊峰摄


